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8_81_BF_E9_93_AD_EF_c41_63533.htm 贝聿铭，1935年到美国

攻读建筑专业，1958年成立贝氏建筑事务所，1983年获得建

筑界最高荣誉普利兹建筑奖。 贝聿铭是当今世界最具影响力

的建筑师之一，他和他的建筑一样令人心动且难以捉摸。他

擅长表达抽象的力量，在才华变成建筑品质的神秘工作中，

他使建筑充满了人性的光芒。 我和我的建筑都像竹子 我17岁

就到美国宾州大学攻读建筑专业，后转学麻省理工学院，一

直成绩优秀，所以1945年尚未获得硕士学位，就被哈佛设计

院聘为讲师。 31岁的时候我作了一个让人惊讶的选择：离开

哈佛，到一家房地产公司去工作。因为觉得学校里自由不够

，希望能学点新东西。当时的公司负责人对我信任，眼光长

远，能给我一点自由，让我自己开展工作。 当时二次大战刚

刚结束，纽约最具吸引力的建设项目是一些廉价房屋的利用

开发，我说服上司，创造性地用水泥墙代替了砖块墙，采用

舷窗式的窗户来扩大屋子的空间，改善采光，并在楼与楼之

间留出了空地作为公园。这次设计思路改变了部分市民的生

活环境，当时得了个称号人民的设计师。 正在叫好的时候，

我再次作出选择，离开房地产公司出去发展，因为那里还不

够自由，尤其是发展建筑构思非常困难。那时候有25人跟我

做，我要退出，这25人怎么办？只好带着这25人一起走，责

任非常重大。 但我很坚决，更渴望在文化建筑方面出点力，

譬如美术馆之类，而非纯粹的商业运作。 长达70年的建筑设

计生涯中，我先后设计规划了法国卢浮宫博物馆，美国国家



艺术馆东楼、肯尼迪图书馆等建筑，大部分作品都与文化艺

术有关，符合了自己的追求。 有人说一个设计师的命运75％

来自他招揽生意的能力，我不同意。建筑师不能对人说：“

请我吧！”自己的实力是最好的说服工具。怎么表现你的实

力？那么就要敢于选择，敢于放弃，决定了的事情，就要有

信心进行下去。 64岁，我被法国总统密特朗邀请参加卢浮宫

重建，并为卢浮宫设计了一座全新的金字塔。当时法国人非

常不满，说我会毁了“法国美人”的容貌，高喊着“巴黎不

要金字塔”，“交出卢浮宫”。法国人不分昼夜表达不满，

翻译都吓倒了，几乎没有办法替我翻译我想答辩的话。 当时

的确有压力，我面对的是优越感极为强烈的法国人，而且卢

浮宫举世闻名。不过做事情最重要的是维持十足的信心，必

须相信自己，把各种非议和怀疑抛诸脑后。旁人接受我与否

不是最重要的，我得首先接受自己。总而言之，建筑设计师

必须有自己的风格和主见，随波逐流就肯定被历史淹没了。 

后来金字塔获得了巨大的成功，改建之后参观人数比之前翻

了一倍，法国人称赞“金字塔是卢浮宫里飞来的一颗巨大的

宝石”，我也被总统授予了法国最高荣誉奖章。那天记者采

访我，我仍然保持一贯的低姿态，说：“谦恭并不表示我有

丝毫的妥协，妥协就是投降。” 这么多年，我敢说，我和我

的建筑都像竹子，再大的风雨，也只是弯弯腰而已。 在保守

和创新之间 我生在中国，长在中国，17岁赴美国求学，之后

在大洋彼岸成家立业。70年代初，我首次回到阔别近40年的

中国探亲观光，心中无限感慨。中国就在我血统里面，不管

到哪里生活，我的根还是中国的根。我至今能说一口流利的

普通话，平时的衣着打扮，家庭布置与生活习惯，依然保持



着中国的传统特色。越是民族的，越是世界的。 当然美国新

的东西我也了解，中美两方面的文化在我这儿并没有矛盾冲

突。我在文化缝隙中活得自在自得，在学习西方新观念的同

时，不放弃本身丰富的传统。在作品中我极力追求光线、透

明、形状，反对借助过度的装饰或历史的陈词滥调，去创造

出独特设计。 “志于道，据于德；依于仁，游于艺”，建筑

不是服装，可以赶时髦，建起来以后，不能说明年不流行了

就立刻拆掉。我从来不赶时髦，你问美法两国的建筑师，他

们都知道我比较保守；但我也从来不把自己定位成古典或者

现代派。还有人称我是现代主义大师，相当多的作品都是西

式建筑，但在设计方面我力争把古典和创新相结合，并且摸

索新路改进自己的风格。很多人对此不习惯，不接受。大凡

人都喜欢守旧，觉得以前的很好，为什么要改呢？ 我曾受邀

在日本东京的静修中心建造一个宗教的钟塔，这座钟塔的形

状很像日本一种传统乐器：底部是方的，往上逐渐变平变扁

，越往顶端越锋利。日本人很喜欢，后来再次邀请我为博物

馆作设计。博物馆的馆址被选在偏远的山上。当我还是孩子

的时候，读过一个中国故事叫《桃花源记》，很羡慕那种世

外桃源的感觉。日本人知道这个故事，都说，对，要是能把

博物馆做成那种感觉就好了。博物馆选在山上，在山上修了

一座桥，穿过山谷通向博物馆。日本人非常接受这个设计。 

在现代做建筑应该现代主义，不能往后走，要往前走，但是

传统的东西也要恰当使用。的确，创新并不容易，我相信持

续的艺术，但创新必须有一个深厚的源头。我在时代、地域

和出现的问题中寻找创新。为达到自己最理想的设计风格，

我不参加任何形式的竞争投标。起初总是有些困难，但很快



就能以自己的风格和实力得到世人认可。 我一生之中设计

了70多件作品，在建筑界小有建树获得荣耀，那是因为我了

解自己以及自己的思想和能力范围。用自己独特的方式，诠

释建筑，注释人生。真正想赚钱的业主不会请我，真正有眼

光的人并不多，评论并不是最重要的，要坚持走自己的路。
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